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“Le chasseur épie le gibier mais le chasseur est parfois aussi pris pour cible” 

 

Sehr geehrter Herr Präsident, 

Chères Chasseresses, Chers Chasseurs, 

Liebe Jägerinnen, liebe Jäger,  

Chers invités, 

Chers amis de la chasse, de la nature et de la faune, 

Mesdames, Messieurs,  

Le monde change et je constate avec satisfaction que certains clichés négatifs qui ont eu la vie dure 

un jour, sont aujourd’hui dépassés. Néanmoins, pour casser ces clichés négatifs qui ont la vie longue, 

il faut pouvoir parler ensemble d’une même voix. 

Entre le service des forêts et de la nature et la fédération de chasse et cela a été mentionné par plusieurs 

intervenants, on se comprend de mieux en mieux, on arrive de mieux en mieux à communiquer 

ensemble et je m’en réjouis. 

Ich wünsche mir, dass dies von Dauer sein wird. Denn: Sich zu verstehen ist gut, aber sich auf Dauer 

zu verstehen ist noch besser. 

Wir werden uns immer wieder austauschen, diskutieren und zusammenarbeiten müssen, ganz einfach, 

damit die Jagd weiterbestehen kann. Davon bin ich überzeugt. 

Vous le savez mieux que moi : la chasse est un monde en soi, avec ses traditions, ses règles, son 

Histoire, ses exigences. C’est la chasse vue de l’intérieur, par ceux qui la pratiquent et la défendent. 

Mais la chasse – permettez ce jeu de mot facile, est, comme d’autres secteurs tels que l’agriculture, 

en permanence dans le viseur de certains détracteurs. 

Une partie du grand public ne pardonne plus, via les médias et les réseaux sociaux, la moindre erreur 

du monde de la chasse et l’accusent de toutes sortes de nuisances. 

D’où ma citation d’entrée en matière : “Le chasseur épie le gibier mais il est parfois aussi pris pour 

cible.” C’est triste mais c’est une réalité que nous ne pouvons, que nous ne devons pas ignorer afin 

de mieux faire face ensemble aux attaques souvent injustifiées. Je me permets un clin d’œil en vous 

rappelant que le service et les politiciens sont solidaires de votre situation puisque, nous aussi devons 

faire face à ce genre d’attaques. 
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J’ai dit ensemble et solidaire parce que, entre la chasse et le grand public, vient s’ajouter un troisième 

acteur, à savoir l’Etat et le service des forêts et de la nature. C’est la trilogie de la chasse. 

Tout le défi consiste à faire en sorte que cette trilogie puisse parler, échanger de manière constructive 

afin de trouver les meilleurs moyens de cohabiter dans le respect des intérêts des uns et des autres. 

Diesen Weg haben wir nun eingeschlagen. Und ich stelle sehr zufrieden fest, dass der Staat und das 

Amt für Wald und Natur nun äusserst konstruktiv mit den Jägerinnen und Jägern zusammenarbeiten. 

Und das beruht auf Gegenseitigkeit. 

Vous menez aussi des actions de communication claires quant à votre passion et vous soignez avec 

raison votre image vers l’extérieur. Je tiens à vous féliciter non seulement pour cet effort de 

communication mais aussi de la qualité de celui-ci. 

L’ignorant reste prisonnier de ses clichés tant qu’on ne lui met pas autre chose sous le nez. 

A cet égard et pour ne prendre qu’un seul exemple, votre dernier dépliant sur « La chasse et l’éthique 

» est non seulement élégant et moderne mais propose également quelques mots-clés tels qu’attitude, 

sécurité, aptitudes ou encore écologie qui sont des mots forts. 

Des mots forts porteurs des messages attendus par le grand public, l’Etat et ses services. Etat qui, par 

l’intermédiaire de son Service des forêts et de la nature (SFN) continue à vous soutenir notamment 

pour proposer et mener une formation complète et impressionnante pour les candidates et candidats 

chasseurs. 

Je salue ici la qualité de la formation qui constitue un vrai gage de sécurité pour l’être humain et de 

bonnes pratiques de chasse pour le respect de la nature et de la faune. Cette formation est absolument 

nécessaire pour pouvoir contrer avec crédibilité les détracteurs de la chasse. 

Je profite de ma présence et de votre invitation pour vous donner les salutations du gouvernement 

fribourgeois avec qui je m’engage de faire tout mon possible pour que tout se passe bien dans notre 

canton entre chasseurs, administration et grand public. Vous pouvez compter sur nous et je sais que 

je peux compter sur vous. 

Gemeinsam sind wir stärker. Selbst wenn wir unterschiedlicher Meinung sind, müssen wir 

gemeinsam an Lösungen arbeiten. 

Wir dürfen keine unnötigen Blockaden und negativen Spannungen aufbauen. Eines meiner Credos 

für 2023 lautet: Wagen wir gemeinsam, Schwierigkeiten anzugehen, um sie zu überwinden. 

Nach COVID und mit der Entwicklung unserer Gesellschaft werden die Natur und der Wald mehr 

denn von unterschiedlichen Akteuren in Anspruch genommen. 

Le partage des espaces entre randonneurs, skieurs, cycliste, promeneurs de chiens, champignonneurs, 

bûcherons, hydrologues, cavaliers, joggeur et enfin garde-faune et chasseurs tient du casse-tête, car 

parfois chacun pense que tout lui est dû sans égard aux autres. 

Eh bien non, rien n’est donné à personne et seules des règles claires, comprises et connues de toutes 

et tous permettent la cohabitation intelligente et permettent d’éviter les petits comme les gros 

incidents.  

  



Le Président du Conseil d’Etat 

Page 3 de 3 

 

Pour ma part, je me suis fixé cinq objectifs principaux pour accompagner l’évolution inexorable de 

la chasse de manière compréhensible et défendable par toutes et tous, y compris les non adeptes : 

 Simplifier les règles de chasse et les harmoniser avec les cantons voisins ; 

 Rendre plus efficace, plus facile et plus accessible la chasse de régulation par les chasseurs ; 

 Respecter la chasse de tradition tout en préservant les espèces menacées et la nature ; 

 Améliorer la collaboration entre service et chasseurs ; 

 Soigner l’image de la chasse face au grand public. 

Sujet important et difficile, l’avenir des stands de tir de chasse, ils sont essentiels à la formation et la 

sécurité, je suis conscient, malgré qu’aucune base légale ne permet le soutien du canton et qu’il 

appartient avant tout aux chasseurs de garantir les installations et je vous soutiens et m’engage pour 

trouver des solutions pérennes pour maintenir ou créer des stands de tir. 

Je suis notamment en contact avec la police pour étudier d’éventuels synergies sur le futur site de 

Chésopelloz. Mais cela demandera encore du temps et d’engagement des uns et des autres.  

Enfin, un mot qui fâche : le loup ! A ce jour, nous n’avons pas observé de meutes installées dans notre 

canton. Le loup est là, mais il est essentiellement de passage. 

Il fait actuellement des dégâts principalement en Broye vaudoise. Néanmoins, nous n’avons pas 

constaté de dégâts depuis plusieurs mois sur notre canton. Le mot d’ordre du canton est cependant 

très clair et soutenu sans réserve par le service, c’est l’application stricte des directives fédérales. 

Autrement dit, l’autorisation de tir sera déposée à Berne dès que les conditions fédérales seront 

réunies le faire plus vite serait parfaitement inutile, la réponse est connue, la loi l’impose. 

Le canton a également pris position lors de la consultation fédérale en faveur de la simplification et 

de la baisse des seuils pour autoriser la régulation du loup. 

Affaire à suivre, mais il ne fait nul doute que dans les mois et années à venir, nous aurons encore à 

débattre du loup. Le loup est un sujet éminemment sensible qui échauffe vite les esprits.  

Abschliessend möchte ich Ihre Rolle, die Sie bei der Beobachtung der Natur, der Lebensräume und 

der Tierwelt wahrnehmen, würdigen. Sie tun dies nun acht Monate im Jahr und im Bemühen um eine 

nachhaltige Bewirtschaftung.  

Au-delà de votre rôle dans la gestion durable, je salue votre travail d’image, les efforts consentis pour 

concilier les différents acteurs concernés et votre communication positive sur votre rapport d’activités 

impressionnant, votre passion et votre rôle. C’est primordial. 

Merci au Président et à son comité, à vous chers chasseurs, chères chasseresses.  

Je me réjouis des discussions toujours passionnées que nous aurons inévitablement durant la pause, 

l’apéro et le repas.  

Je vous remercie de votre attention. 


